

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Sábado, 2 de Marzo de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.154

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

COALICIÓN MONARQUICA

Candidatura para Diputados provinciales

Ilmo. Sr. Conde de Torre-Saura.

Ilmo. Sr. D. Jorge Teodoro Ládico y Olivar.

D. Juan Aguiló y Valentí.

PLUMA Y TIJERA

PASTELOS

—«(o)«I»(o)»—

«Menorca para los menorquines»
(Los republicanos hace seis meses)

«Menorca para los mallorquines»
(Los republicanos en la actualidad)

La contradicción palmaria que representa la opuesta doctrina que encierran las dos frases que anteceden y que han sido ambas alternativamente sustentadas por el partido republicano de esta isla, no sabe explicárnosla «La Voz de Menorca».

En su número de ayer, al contestar á los comentarios que nos sugirió tal contradicción, para nada menciona el cambio de criterio que nosotros le achacamos; ni menos lo desmiente, ya que no cabe negarlo: se limita á querer justificar su conducta actual, sin evocar su resquebrajada historia.

«Si; tres candidatos mallorquines» ha elegido el partido republicano, usando de su perfecto derecho, porque no ha querido votar esta vez diputados provinciales como D. Juan Orfila, que ha desempeñado el cargo de diputado y lo está desempeñando desde su despacho establecido en la plaza de la Constitución de esta ciudad.»

Así dice «La Voz de Menorca», para salir del paso; pero no es éste el punto de la discusión, señores republicanos. Nosotros no hemos negado el derecho de proclamar tres candidatos mallorquines; nosotros no hemos dicho siquiera que el partido haya estado desacertado al hacer la designación; nosotros dijimos que lo de ahora no se compagina con lo de antes; de donde se deduce que ahora á antes estaban desacertados.

Nos dice «La Voz de Menorca» que ahora ha procedido cuerdamente; luego confiesa que antes estuvo desacertado el partido.

Pero si el otro día (sin decir si se había hecho bien ó mal) nos limitamos á hacer notar la contradicción; esto no significa que merezca nuestra aprobación su conducta actual ni la anterior.

Ahora y antes ha estado desacertado el partido: los radicalismos, en uno ú otro sentido, son igualmente censurables.

El partido monárquico, colocándose en un justo medio, ha procurado tener siempre representantes que residan

en el país, en contacto con sus representantes, y diputados que residan en Palma y que puedan por ello ejercer constantemente su acción en las oficinas provinciales.

No quiere, dice, el partido republicano elegir diputados como D. Juan Orfila.

¿Qué mas quisiera que poder elegirlos!

¿Acaso hay un diputado que haya prestado al país mejores servicios?

¿Quién no conoce á D. Juan Orfila?

¿Quién no ha llamado alguna vez á las puertas de su despacho?

Abiertas están para todos los menorquines y allí encuentran amparo y protección en sus derechos y necesidades.

Y el que viva en Mahón D. Juan Orfila, no es obstáculo para que abandonando la isla una y otra vez, vaya á Palma para asistir cuando importa á las sesiones de la Diputación ó para gestionar cualquier asunto que concierne á los intereses que le están encomendados, y lo mismo harán los demás diputados que se elijan del país.

Ahora, cuando un republicano quiere algo relacionado con los organismos provinciales, puede aprestarse á tomar el vapor para ir á visitar á D. Jerónimo Pou, D. Luis Martí ó D. Francisco García Orell.

JEMABEL.

RASGO DE UN OBISPO

De un artículo que publica Juan de Aragón en «La Correspondencia de España» entresacamos los siguientes párrafos:

«El bondadoso é ilustrado agustino P. Valdés, obispo de la diócesis de Salamanca, ha invertido la importante suma de cien mil pesetas en cancelar las hipotecas que gravaban las fincas de modestos propietarios de su diócesis que habían caído bajo las garras de la usura ó los rigores del Fisco.»

Sobre la tierra salmantina ha caído el agua fecunda de los cielos.

Nosotros, llenos de admiración profunda, saludamos en el virtuoso obispo de Salamanca á uno de los verdaderos representantes de Cristo en la tierra.»

(«El Ejército Español».)

No nos asombra lo que leemos en un diario poco sospechoso de clericalismo, en «El Ejército Español», pues desde antiguo conocemos al P. Valdés, obispo que honra, no solo al episcopa-

do español, sino al de todo el mundo cristiano.

El P. Valdés tiene en su vida páginas tan hermosas de santidad, de civismo, de amor á la Patria y de valor heroico, que merecen ser conocidas, aun cuando el plazo más de que ignoradas sean.

Párroco en Filipinas, pasó sus mocedades en misiones, y allí, entre los salvajes, vivió no pocos años, evangelizando con su ejemplo. Andando el tiempo, fué cura de ricas parroquias, y allí, donde también había usura y también las miserias eran conocidas, hizo cien veces lo que en Salamanca ha hecho ahora. No había indio pobre á quien no socorriese, ni colono de la parroquia á quien no condonase la renta en año malo, ni progreso agrícola que no implantase, ni familia desvalida que en el convento no hallase completo remedio á sus dolores. Pobre entró en todas las parroquias, y todas las dejó sin llevarse una peseta; pero escoltado por miles de indios, que lo bendecían y que aún hoy con cariño de hijos le escriben.

Llegó la insurrección, y entonces escribió con sus obras páginas de amor á España y de heroísmo, que aun allí perduran, pues el P. Valdés es del templo del cura de Guiguinato, que campilán en mano, salvó la vida á doce ó catorce señoras y niños peninsulares, matando á cinco ó seis tagalos de los que les atacaban y saliendo del combate cubierto de graves heridas. El P. Valdés no huyó de ningún peligro. En las trincheras y en las avanzadas cumplió como sacerdote su sagrado ministerio; sanitario esforzado, recogió en la línea de fuego á no pocos heridos; estratega capaz, dirigió la retirada de los peninsulares de una provincia aislada, á raíz del alzamiento; combatiente esforzado, supo con ardimiento pelear en defensa de vidas ajenas, y durante toda la campaña fué el actual obispo de Salamanca un émulo del P. Boggiero, de aquel escolapio que en Zaragoza supo inmortalizarse, siendo el consejero de Palatox, á quien al entos le fundía para morir antes que rendirse.

Cuéntase, que cuando á la Península vino, tuvo que pedir á su procura dinero para comprarse unas sotanas europeas, y dato es este sobrado para juzgar á quien fué párroco de pueblos en donde la parroquia producía muchos miles de duros.

Estaba nombrado obispo de Puerto Rico; y quien estas líneas escribe le oyó decir un día: «Yo no dejo de ser español aunque me arrastren. El Gobierno y Roma quieren á todo trance que yo vaya á Puerto Rico; pero ni el Gobierno ni Roma lo lograrán, pues español nací y español moriré. A todo me pueden obligar y en todo obedeceré menos en eso, porque yo no puedo ir á bendecir á quienes han arrebatado á mi Patria pedazos de su suelo.»

Y el P. Valdés no fué. Halagos, sú-

plicas, ofrecimientos, nada valieron, y el asturiano que en la parroquia emulaba á los ermitaños tradicionales y que en la trinchera recordaba á los astures de la Reconquista, pudo decir á Roma y al Gobierno que fraile era y en fraile se quedaba, pues era demasiado precio el que á la mitra asignaban.

Entonces en «El Tiempo» defendió yo con entusiasmos al P. Valdés, y el malogrado D. Francisco Silvela tomó cartas en el asunto, consiguiendo al fin que el P. Valdés fuese nombrado obispo de Jaca.

Como venta de Filipinas, decía sonriendo, que no era lo mejor para aclimatarse el ir al Pirineo, y añadía que contento iba, aunque la muerte allí encontrase, pues prefería morir entre las nieves de España á plazo corto, que vivir mil años entre los honores de la silla episcopal de Puerto Rico.

Ya obispo, ha seguido el P. Valdés viviendo como cuando era misionero. Raro es verle con pompas episcopales, á no ser en momentos de ceremonia, y su palacio ha sido siempre sitio abierto para recibir á todo desvalido, estando prontas sus rentas para socorrer á quien lo necesita, no siendo raro que cuando el dinero propio se le agota recurra al ajeno, pidiendo en nombre de los pobres á los ricos á quienes conoce.

Evangeliza con tal fé, con tal fervor, con tal arte, que á quienes dudan los conventos y á quienes no creen los mantiene en el respeto.

Aclarando un misterio

En nuestro colega «La Vanguardia» de Barcelona, aparece un artículo firmado por «Miguel Sastre» dando detalles muy minuciosos acerca de la voladura del barco de guerra norte americano «Maine», que como recordarán nuestros lectores, fué uno de los pretextos de la guerra desgraciada que sostuvimos con los yankis.

No podemos publicar íntegro aquel artículo por su mucha extensión pero sí hemos de copiar algunos de sus párrafos, por contener noticias muy curiosas.

Miguel Sastre, según asegura se hallaba de servicio en el castillo del Morro de la Habana, y pudo apreciar los detalles más principales de lo que ocurrió la explosión. Describe el suceso en la forma siguiente:

«Próximamente á las nueve y media de la noche oyóse una formidable detonación que sembró el pánico en toda la Habana. En los primeros momentos circularon diferentes versiones acerca del origen de la explosión, pues mientras en la capital habla quien creía que se trataba de una bomba colocada en el palacio de la Hacienda, otros aseguraban que había sido en la Capitanía general y otros manifestaban que había volado un barrio entero.»

Como las relaciones que ya entonces se tenían con los Estados Uni-

dos eran poco halagüeñas, hizo suponer á los que estábamos de guarnición en el castillo del Morro que se trataba de la presencia de la escuadra norteamericana y que había comenzado un bombardeo contra aquella fortaleza y contra la plaza, razón por la cual cogieron inmediatamente las armas los soldados de infantería, y los artilleros, sin esperar órdenes superiores, fueron á ocupar sus puestos al pie de los cañones. Mientras esto ocurría, los gritos de viva España y ¡muera los yanquis! eran ensordecedores y se sucedían unos á otros entre las tropas del castillo del Morro. Desde la capitania del puerto comunicaron en seguida á aquel castillo, por medio del telégrafo óptico que la explosión había ocurrido en el «Maine». En efecto; pocos minutos después se declaraba el incendio en aquel crucero y las voraces llamas iban creciendo rápidamente é iluminando de una manera fantástica las demás embarcaciones y los alrededores del puerto.

Aquel vocerío de vivas y muera quedó bien pronto sofocado ante el espectáculo que se ofrecía á nuestra vista. Los muera á los yanquis se convirtieron en frases de conmiseración hacia las pobres víctimas de la catástrofe. El crucero español «Alfonso XII», que desde el primer momento había soltado las amarras con objeto de evitar otros efectos de la explosión, dirigió su foco eléctrico hacia el «Maine» á fin de facilitar los trabajos de salvamento que se habían iniciado ya por parte de la capitania del puerto, de la comandancia de marina y del mismo crucero «Alfonso XII», en la cual hubo cuatro marineros que se distinguieron por su arrojo.

El haber dirigido el «Alfonso XII» su foco eléctrico hacia el «Maine» nos permitió ver de una manera muy clara la lucha que sostenían los supervivientes de la hecatombe. Unos se echaban al agua, enrojecida ya con la sangre de las víctimas; otros trepaban, enloquecidos, por las jarcias del buque y caían nuevamente sobre cubierta ó en el mar, asfixiados por el humo ó devorados por las inmensas lenguas de fuego que de todos lados se elevaban.

El centinela de la parte de proa del «Maine» fué lanzado á unos 20 metros de distancia, cayendo en el mar y resultando completamente ileso.

Todas las autoridades de la Habana y gran número de particulares rivalizaban en prestar auxilio á los heridos y supervivientes del «Maine». A medida que se les iba recogiendo se les llevaba á la capitania del puerto, á la comandancia de marina, á la máquina, al crucero español «Lehazpi», al vapor mercante norteamericano «City of Washington» y al vapor trasatlántico «Colón».

Entre los que resultaron heridos había un hijo del célebre Edison, el inventor del fonógrafo. Otro de los heridos, al ser curado, exclamó en castellano: «Gracias á mis salvadores. Quiero la vida para mi pobre madre, que no tiene otro amparo que el mio».

Esto extrañó mucho á los médicos y á cuantas personas se hallaban allí presentes, por lo cual le preguntaron si sabía hablar al español, contestando el interrogado que era catalán y que entre la tripulación del «Maine» había algunos otros individuos, catalanes también, y diecisiete mallorquines. El menciona-

do herido que, por fortuna, no lo estaba de gravedad, manifestó también que en la marina de guerra yankee había bastantes mallorquines y que la reputación de que gozaban éstos como buenos artilleros era grande por su acertada puntería.»

Para explicar las causas de este siniestro dice.

«En primer término está la declaración del centinela de proa del «Maine», que saltó ileso. Dicho centinela manifestó que nada anormal había observado en el exterior del buque hasta después de la explosión. En segundo lugar hay un hecho muy significativo para probar que la explosión de aquel crucero no fué debida á ningún agente exterior y es la manifestación hecha por el cónsul de los Estados Unidos en la Habana, Mr. Lee, al general Blanco, diciendo que el comandante del buque le había comunicado que había dado orden de limpiar los torpedos y que era probable que alguno de éstos hubiese estallado, produciendo la explosión. Además, ¿no es altamente singular que los 34 jefes y oficiales que tenía el «Maine» se salvaran todos menos un oficial de guardia? Porque dió cabalmente la coincidencia de que á bordo del «Maine» no había mas que los dos oficiales de guardia, uno de los cuales murió, y el otro, hijo del inventor Edison, resultó herido. Los otros 32 oficiales se hallaban á bordo del vapor mercante norteamericano «City of Washington», entregados á una comilona. ¿Es natural, sobre todo en circunstancias como aquellas, en que, como hemos dicho antes, las relaciones entre España y los Estados Unidos eran ya tirantes, que desde el comandante hasta el último de los oficiales abandonaran el buque confiado á su custodia?»

Otros hechos hay que podríamos citar para desvanecer ante el mundo entero el error que se propaló de que la explosión había sido ocasionada por causas ó agentes exteriores al buque; pero hemos de fijarnos únicamente en uno muy singular. Nosotros no presenciábamos el lujoso entierro que se hizo á las víctimas; pero se nos manifestó que los jefes y oficiales del «Maine» que asistieron á él, iban en traje de gran gala. Ahora bien; á la fiesta del «Ciudad de Washington» asistieron los jefes y oficiales del «Maine» en traje ordinario; lo natural era, pues, que los trajes de gran gala los tuvieran dichos jefes y oficiales en sus respectivos camarotes. ¿Cómo, pues, pudieron ostentarlos en el entierro á las treinta y seis horas de ocurrida la explosión?»

El articulista termina con el siguiente párrafo.

«Es opinión nuestra que el tiempo ha de hacernos justicia y que aquel «Remember of «Maine» lanzado, como grito de guerra, por los americanos, habrá de lanzarlo España, tarde ó temprano, pidiendo justicia ante las demás naciones civilizadas. El daño causado no podrá ya repararse; pero al menos quedaría vindicada nuestra honra.»

ESPIGUEO

DE ESPAÑA

Madrid 27 febrero.

Junta de cónsules

Los señores que forman la agrupación especial de cónsules acreditados en Madrid, se han reunido uno de estos

días bajo la presidencia del Sr. Pando y Valle, ocupándose de los asuntos que sus estatutos les encomiendan.

Cumplidos los preceptos reglamentarios y expuestos por el presidente decano los trabajos realizados desde la última junta celebrada, hicieron uso de la palabra los representantes consulares de Colombia, Liberia, Cuba, Chile, Brasil, Venezuela, Perú, Argentina y Guatemala, exponiendo atinadísimas observaciones sobre los muy interesantes asuntos llamados á realizar por la corporación consular y la conducta que deba seguirse.

Dadas esplicaciones amplias por el presidente Sr. Pando, se acordó hacer inmediatamente las visitas de cortesía y felicitación al jefe del Gobierno, señor Maura, y al ministro de Estado, y rogar al primero se digne poner en conocimiento de S. M. el Rey el deseo de la Asociación Consular de que la honre concediendo á su Junta Directiva una audiencia para ofrecerle al joven Monarca su mas respetuoso homenaje.

También se acordó continuar la propaganda para formar el «Cuerpo Consular General» de toda España y dar principio en la próxima junta que se celebrará muy en breve al estudio del interesantísimo problema de la emigración.

El Sr. La Cierva.—Desmintiendo

El ministro de la Gobernación ha declarado ante los periodistas que era absolutamente falso el rumor que acogió el «Diario Universal» de que el señor Sanchez Toca había pronunciado frases contra el Sr. Maura. Considera estos rumores como un ardid político.

Añadió que el bloque conservador es duro, compacto é indestructible, para envidia de quienes no le igualen. Ha calificado también de fantasía el rumor de que iba á ser destituido el Ayuntamiento de Barcelona.

Ha quitado importancia al ministro de la Gobernación á la manifestación de desagrado realizada en Valencia por la entrada del arzobispo doctor Guisasaola.

Han dicho también que no se han exteriorizado las quejas del comité de exministro liberales por supuestos atropellos electorales.

—El subsecretario de la Presidencia, señor Ortuño, ha calificado también de fantasía el rumor de las supuestas frases del señor Sanchez Toca en contra del jefe del Gobierno.

El señor Sánchez Toca

Ha desmentido este personaje las palabras que le atribuía el «Diario Universal».

Ha dicho que desde que el señor Maura le ofreció la Alcaldía no ha vuelto á hablar de política con nadie.

De Málaga

Telegrafian de Málaga que ha llegado á aquella capital el exgobernador de Madrid señor Ruiz Jiménez.

La guardia civil de Málaga ha capturado á un penado que se fugó del presidio de Ceuta donde extinguía la pena de cadena perpétua.

El vicealmirante Cervera

Del Ferrol telegrafian que ha zarpado de aquel puerto con rumbo á la Coruña el cañonero «Marqués de la Victoria», conduciendo á bordo al vicealmirante Cervera, que va á cumplir al nuevo capitán general de Galicia, señor González Parrado.

Los liberales

A las nueve comenzó en el Círculo Liberal la reunión convocada para presentar los candidatos en las próximas elecciones de diputados provinciales.

El señor Gálvez Holguín entró en el salón acompañado de varios amigos.

El conde de Romanones pronunció un discurso de tonos modestos, recomendando la unión de los liberales. Fué aplaudido por los concurrentes.

Se adhirieron al acto los moretistas señores Cemborain y España, este último antiguo amigo del señor Capalejas.

Quedaron proclamados los once candidatos que lucharán por todos los distritos.

DEL DÍA

CUARESMALES

Poco podemos decir hoy del sermón predicado ayer en la parroquia iglesia de San Francisco, y lo sentimos, porque ha sido uno de los que han tenido mayor aceptación.

Ocupaciones indiferibles fueron causa de que acudiéramos á la iglesia cuando ya había empezado la predicación, y como el templo estaba lleno de bote en bote, tuvimos que resignarnos á detenernos junto al portal de entrada. La distancia que nos separaba del orador y el continuo cerrar y abrir de la puerta, hicieron llegar mutilados á nuestros oídos los hermosos párrafos que fluían con naturalidad y elocuencia de los labios del P. Ludovico.

Nos habló, como en otros días, de la necesidad de elevar á Dios nuestros corazones, de amarle, para regenerarnos en la fé.

Dijo que la fé se pierde porque no amamos á Dios y que el medio de recuperarla está en el amor; hemos de buscarlo en nuestro corazón.

De un modo magistral trazó la relación que existe entre el amor y la fé.

Puso un ejemplo práctico, explicando lo que ocurre á los enamorados con respecto á la mujer á quien se quiere; mientras vive el amor se tiene fé en ella, se cree cuantos nos dice, no se da oído á la calumnia; pero, cuando se enfria el amor, se entibia la fé, nacen las dudas, y si el querer desaparece del todo, aquélla se extingue por completo y nos sentimos propicios á acoger como verídica cualquiera falta que le atribuya la maledicencia.

Quiso averiguar el origen del amor y dijo que nacia de una mirada, de una frase, de causas insignificantes y á menudo desconocidas: es que nuestro corazón se halla preparado para el amor, se siente naturalmente inclinado hacia el amor; mientras no se hayan secado todas sus fibras.

Con razonamientos bien eslabonados, dedujo que el hombre que sabe amar puede fácilmente volver á la fé si se ha extraviado; porque mientras conserve nuestro corazón esta predisposición natural, puede inflamarse en el amor divino mediante una mirada, un aviso de los que siempre nos prodiga la Providencia.

En cambio, el que no sabe amar á una esposa, el que no sabe amar á sus hijos, se ha hecho imposible para la fé; porque su corazón ya no late, su corazón ya no siente la llama de la vida.

Nos habló también de la paz y tranquilidad que brota en nuestra alma cuando la iluminan los resplandores de la fé y nos entregamos confiados á los designios de la Providencia.

Puso para explicarlo el ejemplo de un vapor que navegaba con mar gruesa por un itinerario sembrado de arrecifes. En ro muchas pasajeros había una señora que no hacía sino repetir «que el barco se va á hundir; que nos vamos á estrellar». Los demás pasajeros estaban muy tranquilos y procuraban á su vez tranquilizar á la señora, diciéndole el capitán, sabe capear el temporal, el capitán conoce los arrecifes, el capitán entiende el manejo del barco.

De igual manera, dijo el P. Ludovico, el que tiene fé confía en la Providencia, mientras los demás andan siempre asustados ante las tormentas y arrecifes que surgen en el proceloso mar de la vida, aquellos permanecen tranquilos y soportan las contrariedades, confiando que el Capitán sabe, que entiende el manejo del barco, que conoce lo que nos conviene y que no ha de faltarle recursos para llevarnos al Puerto de salvación.

JEMABEL.

DICHOS Y HECHOS

Ayer se hace eco «La Voz de Menorca» de los comentarios que publicamos el jueves relativos á la candidatura republicana para diputados provinciales; pero omite explicarnos el cambio de criterio que ha operado en su partido.

Dice, sí, que los republicanos presentan tres candidatos mallorquines, porque no quieren diputados que ejerzan el cargo desde Menorca.

Pero la realidad no es esta.

Cuando tres republicanos de esta isla fueron á Mallorca en comisión del partido, por el año 1905, con objeto de conseguir que D. Jerónimo Pou presentara su candidatura para diputados á Cortes; recordarlo bien; ya entonces dijimos que el señor Pou venía dispuesto al sacrificio, esperando la derrota (claramente lo dió á comprender en sus discursos), y que se presentaba á la lucha para conseguir en su día un puesto en la Diputación provincial.

El tiempo viene ahora á darnos la razón.

Entonces el partido republicano de Menorca se comprometió á conferir un acta de diputado provincial al señor Pou.

Para cumplir este compromiso se proponían los republicanos en un principio formar candidatura con el señor Pou y dos menorquines, sonando los nombres de D. José Canet y D. Pedro Pons Sitges.

Pero el Sr. Pou, que sabe perfectamente que solo van á sacar á flote un candidato (el del puesto que dejan libre los monárquicos); temiendo, con razón, que le tocara ser nuevamente derrotado, no se avino á esta candidatura; ofreciendo en cambio los nombres de dos de sus amigos que no tendrán en la elección las preferencias que hubieran tenido seguramente los del país.

Esta es la *chupán* del caso.

La candidatura cerrada de mallorquines ha venido impuesta de Mallorca.

Lo demás que digan los republicanos es solo para encubrir la verdad, que no se puede decir en aquel partido.

Dice el diario republicano que tanto los conservadores como los liberales de Mallorca han hecho esfuerzos inauditos para que no entraran en la Diputación los prohombres del partido republicano mallorquín.

Pero esto no es exacto.

Lo cierto es que los republicanos de Mallorca han hecho esfuerzos inauditos para entrar en la Diputación y el pueblo que les conoce les ha dado carpetazo.

Tan convencidos están de que el pueblo no les quiere, que no se atreven á presentar en Mallorca ni un solo candidato.

Por eso emigran y vienen aquí en busca del acta y, como decía el miércoles «La Voz de Menorca» se han ofrecido incondicionalmente á representar al país.

Antes, mucho antes, se hablan ofrecido una y otra vez á representar á Mallorca y el pueblo contestó siempre: «Muchas gracias».

Proseguiremos.

MANITAS.

CARTERA DE MAHÓN

Círculo Monárquico

SECCIÓN POLÍTICA

Desde hace unos días los trabajos electorales tienen lugar de 6 á 8 de la tarde y de 9 á 11 de la noche.

Lo que se avisa á los correlati-

gionarios y amigos, á fin de que se sirvan concurrir, en dichas horas, á las oficinas donde se realizan los referidos trabajos, situadas en el 2.º piso del local del mencionado Círculo, á prestar su cooperación y ayuda.—Mahón 16 Febrero 1907.—P. A. de la J. D.—El Secretario, José León Vivó.

Ayer comitamos una notable equivocación al consignar las cantidades liquidadas á los Ayuntamientos de esta isla, con arreglo á lo dispuesto en la R. O. de 24 de marzo de 1902, que se cargan en las cuentas corrientes de los respectivos municipios como aumento ó disminución del cupo de consumos:

A continuación publicamos las cantidades rectificadas:

Cantidades liquidadas como minoración del cupo de consumos

Alayor	1.575'81 pesetas
Ciudadela	6.626'15 »
Mahón	1.245'19 »

Cantidades liquidadas como aumento del cupo de consumos

Ferrerías	429'81 pesetas
Mercadal	644'42 »
Villa-Carlos	1.677'37 »
San Luis	136'03 »

Mañana á las 6 y media saldrá para Ciudadela el automóvil núm. 107 de la Compañía mahonesa, contratado por 24 excursionistas.

A las 7 saldrá otro coche de dicha Empresa para cubrir el servicio ordinario.

A las 8 saldrá, como de costumbre, el automóvil de la empresa de Ciudadela.

El Excmo. Sr. Obispo diocesano ha nombrado Beneficiado de la Rda. Comunidad de la parroquia de Sta. María á D. Miguel Pons Ginard, Pbro., en sustitución de D. Lorenzo Vanrell que ha pasado á Villa-Carlos con el cargo de Cura-Economo de aquella parroquia.

Desde mañana en adelante, se dirá á las nueve y media la misa que para la tropa viene celebrándose todos los domingos en la parroquial Iglesia de S. Francisco.

Continua en el mismo estado de gravedad el Rdo. Sr. Economo de San Francisco D. Matias Nuza.

El Sr. Alcalde ha recibido, para la tómbola en favor de los establecimientos municipales de beneficencia, los donativos siguientes:

De D. Domingo Sanchez Germa, Jefe de Carabineros:	5 ptas
Del Ayuntamiento de San Luis:	19'66 pesetas.
Del de Alayor:	25 ptas.
De D. Ambrosio Carabó, economo:	5 ptas.

En las oficinas de la Delegación del Gobierno de S. M. está á disposición de cuantos interese ó quieran examinarlo, el «Boletín Oficial» de esta Provincia que publica el pliego de condiciones para contratar la conducción diaria del correo de Mahón á Ciudadela y viceversa, por Alayor, Mercadal, San Cristóbal y Ferrerías.

En la Administración de Correos de esta ciudad se halla también expuesto al público el pliego de condiciones de la referida subasta; la que tendrá lugar el día 12 del presente mes, en el Gobierno civil de la provincia.

NUESTROS CORRESPONSALES

Alayor 2 marzo 1907.

Atentamente invitado el P. Capuchino Fray Federico de Berga por la Junta de Gobierno del «Centro de Buenas Lecturas» de Alayor para dar en dicha sociedad católica una tanda de conferencias para hombres, se ha dignado dicho religioso acceder con gusto á la citada petición, y mañana á las ocho de la noche con la ayuda de Dios dará principio á las mismas con el tema de «La Cuestión Religiosa».

Todos los individuos que vayan acompañados de socios podrán asistir á esas reuniones.

Estadística

COTIZACIONES

VALORES PUBLICOS

Madrid 1.º—4 t.	83'55
4 por ciento interior.	101'10
Id. 5 por 100.	438'50
Acciones Banco España.	395'00
Comp.º Arrend.º Tabacos	8'95 á 8'90
Paris á la vista.	27'56 á 27'55
Londres á la vista.	

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Despachado el 2.—Para Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca»

MATADERO

(Por teléfono)

Esta tarde han sido degolladas para su venta las reses siguientes:

1 buey	
1 vaca	
5 terneros	
2 terneras	
9 carneros	
7 cabras	
3 cerdos	
Total,	1 646 kilos de carne.

SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajoli 2.—8 m.

Barómetro 762'1; viento NE. muy flojo; mar rizada; cielo acelejado; horizontes neblinosos.

CULTOS

Santo de hoy.—Sios. Simplicio, Pablo, Lucio y Jenara.

Santo de mañana.—Santos Hemeterio y Celedonio mártires y Marino.

Mañana, Domingo III de Cuaresma, primer domingo de marzo, en la parroquia matriz de Sta. María Misas á las 5, 6, 7 y 8; á las 10 la mayor en cuyo ofertorio se leerá la Pastoral que nuestro Sr. Obispo ha escrito para sus diócesanos; á las 12 la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas, Sím. Rosario, sermón moral por el sabio carmelita P. Lu.º ovico de los Sagrados Corazones, al fin Miserere concertado.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen las Misas de costumbre; á las 10 la mayor un lectura de la Pastoral del Excelentísimo Sr. Obispo. Por la tarde Vísperas, Sím. Rosario, sermón de Cuaresma á cargo del Rdo. Sr. Tutzó, M. A., Miserere al órgano y Doctrina Cristiana.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 4, 5 y 7, plática doctrinal por el Sr. Juaneda, Pbro., y limosnas á los pobres de la Pia-Unión del milagroso paduano; á las 9 y media la Misa de la tropa; á las 10 la mayor en la que se leerá la cartaxoración del Prelado de Menorca. Por la tarde Vísperas, Sím. Rosario, sermón moral que dirá el mismo Sr. Juaneda, Vicario, y después el acostumbrado Miserere.

En el Sagrado Corazón Misa y Comunión para las Hijas de María Inmaculada. Por la tarde la oración de las Cuarenta Horas y después piadoso ejercicio del Viacrucis.

En S. José, durante la Misa de las 8 y media, se practica la devoción de los siete domingos consagrados al Patriarca S. José; este mismo ejercicio se practica en la Iglesia de las Hermanas Carmelitas durante la Misa de las 7 y media.

La devoción del mes de marzo, consagrado al Patriarca S. José, se celebra en las iglesias del Corazón de Jesús, Asilo de Huérfanas y Hermanas Carmelitas.

El lunes en S. Francisco de Asís á las 7 y media Misa en la cripta á las intenciones de los devotos que semanalmente la costean.

En S. Cayetano (Llumesanas) por la noche piadoso ejercicio de la Buena Muerte, sermón por el Sr. Tutzó, Pbro., y canto del Perdón.

En las iglesias parroquiales por la noche Catecismo y preparación para la primera Comunión de niños y niñas.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Carmen en el Carmen.

Nuestros telegramas

Revolución en Cuba.—Los insurrectos incendiando los cafetales.—Asesinatos.—Envío de fuerzas

Palma 2.—11.

Por telegramas recibidos en esta provincia se conocen detalles del resurgimiento de la insurrección cubana.

Parece ser que los sublevados han incendiado un buen número de cafetales en el partido judicial

de Trinidad (provincia de Santa Clara), en el término municipal de Gibara (provincia de Santiago de Cuba) y en el partido judicial de Guantanamo, de la misma provincia.

Los insurrectos han asesinado además varios comerciantes yankees.

Los Estados Unidos preparan el envío de fuerzas para contener la insurrección.

La unión republicana se rompe.—Lerroux disidente

Palma 2.—11.

Madrid.—Han fracasado los esfuerzos encaminados á establecer la unidad en el partido republicano.

Parece ser que el diputado don Alejandro Lerroux publicará mañana una carta declarándose adversario del señor Salmerón y combatiendo la solidaridad catalana.

Supresión de diócesis.—Noticia desmentida

Palma 2.—11.

Madrid.—El Presidente del Consejo de ministros D. Antonio Maura ha desmentido la noticia circulada, que telegrafié ayer, referente á haberse entablado negociaciones con el Vaticano encaminadas á la supresión de diócesis.

El señor Maura hasta el presente no se ha ocupado para nada en resolver el problema religioso; pues considera que no existe sobre el particular cuestión alguna que revista carácter urgente.

Los demócratas.—Programa

Palma 2.—11.

Madrid.—Los elementos demócratas adictos á la política de los señores Canalejas y López Domínguez se reunirán mañana con objeto de acordar el programa del grupo disidente.

Censuras.—Infante Fernando

Palma 2.—11.

Madrid.—El jefe de los liberales señor Moret ha calificado de injustas las censuras que se le han dirigido con motivo de las cartas que se enviaron á provincias dando cuenta de la reorganización del partido y de la línea de conducta que se propone seguir.

El infante Fernando que se hallaba indispuerto, ha mejorado.

Otro petardo en Valencia.—Indignación

Palma 2.—13'25.

Valencia.—En la calle de Ede-ta, junto al palacio del Arzobispo ha estallado un petardo.

Fuerzas de la guardia civil patrullan por la calle.

El hecho ha producido indignación, censurándose á los republicanos que con sus campañas han turbado la tranquilidad del vecindario.

León y Castillo.—Entrevista con Moret

Palma 2.—13'25.

Madrid.—El señor León y Castillo ha celebrado una entrevista con el Sr. Moret.

Ha negado aquel que tuviera la entrevista alcance alguno político y si solo el de una visita amistosa.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 2.

«Menorquín» fondeado á las siete sin novedad.—Cabot.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

TRABAJO

AL ALCANCE DE TODOS

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse: «Sociedad Hispano-Americana», Ronda San Antonio, 70, pral. 1.ª, Barcelona.

AYUNTAMIENTO DE SAN LUIS

Debiendo procederse al nombramiento de recaudador de consumos, arbitrios extraordinarios y prestación personal para los años de 1907 y 1908 de este término municipal, se anuncia para que los aspirantes á dicha recaudación puedan presentar sus proposiciones en la Secretaría de este Ayuntamiento hasta las 9 del día 8 de Marzo próximo, constituyendo en depósito en la caja municipal como fianza provisional la cantidad de doscientas cincuenta pesetas, debiendo el rematante á sus ocho días de adjudicado á su favor aumentarlo hasta mil pesetas como fianza definitiva, cuyo pliego de condiciones está de manifiesto en la secretaria de este Ayuntamiento, no admitiendo proposiciones que excedan del 2 por ciento premio de cobranza.

MODELO DE PROPOSICION

Don... domiciliado en la calle de... n.º... provisto de cédula personal de... clase n.º... expedido el día... enterado del anuncio y pliego de condiciones para la recaudación del impuesto de consumos, arbitrios extraordinarios y prestación personal, me obligo tomar á mi cargo la referida recaudación por el premio de (En letra) por ciento.

Fecha y firma.

San Luis 28 Febrero de 1907.—El Alcalde, Sebastian Gomila.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHÓN

Confeccionados por esta administración el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios del extra-volante de este término municipal, por el tiempo que media desde el 1.º de Enero al 21 Diciembre de 1907, y con arreglo á las disposiciones vigentes, se participa á los vecinos de dicha zona que el referido expediente se hallará expuesto á efecto de reclamación durante el plazo de ocho días á contar desde la fecha de la inserción.

Horas de despacho: Días laborables de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde; y días festivos de 9 á 11 mañana.—Mahón 27 Febrero de 1907.—El administrador, Bartolomé Vives.

DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Marca "STOMALIX", Serrano, 30, Farmacia MADRID

en todas las farmacias del mundo.

Emplastos Perforados Americanos de Feltro rojo ó sea lageta encarnada del Doctor WINTER



Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, ciática, contusiones, etc., etc.

Los EMPLASTOS perforados americanos de feltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud.

Estos EMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales.

Los emplastos de feltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces. Cuidado con las imitaciones. Exijase siempre la marca del Dr. Winter. Curan como por encanto. Botellas y Droguerías.

COLEGIO ROSSELLÓ

Calle de la Luna, núm. 2.—MAHON.

Niños de 4 á 6 años, 1.ª clase, al mes.	1'50
Chicos de 6 á 8 » id. »	2'00
Id. de 8 á 10 » id. »	2'00
Niños de 4 á 6 años, 2.ª clase, al mes.	1'25
Chicos de 6 á 8 » id. »	1'50
Id. de 8 á 10 » id. »	2'00

NOTA: A los alumnos de la 1.ª y á los de la 2.ª de los que abonan dos pesetas mensuales se les dá gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario á la enseñanza.

METALES COMPRA

JOSÉ RIUDAVETS

Plaza Carmen, 13.—MAHÓN.

HISTOGENO

Llopis

Adoptado por el primer «Dispensario Antituberculoso» de Barcelona, La Coruña, Lisboa, etc. etc para el tratamiento y curación de la

Tuberculosis, Anemia, Neurastenia y enfermedades consecutivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para España: Pez, Martín, Velasco y C.ª, Alcalá, n.º 7.—MADRID

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1907

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

El 1.º de Marzo saldrá de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL

El 7 Marzo saldrá de Barcelona para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

LES ANDES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal

EMULSION NADAL

Única con 80 por 100 aceite hígado bacalao Noruega 1.º glicero-fosfatos é hipofosfitos cal, sosa y glicerina.

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Analizada por Dres. Bonet de la Universidad de Madrid, y Codina Lánguila de Barcelona; con aprobación y dictámen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de eminentes Doctores.

Es crema fluida, blanquísima, inalterable, alimento, golosina; medicamento único estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejos, personas débiles, embarazo y lactancia; enfermedades consuntivas, convalecencias, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, tisis, escrófulas, linfatismo, raquitismo etc.

MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

SE ALQUILA

sala y alcoba amuebladas.

Calle de San José, número 15.

2-3

SEMILLAS SELECCIONADAS (GERMINACION GARANTIDA)

REMOLACHAS forrageras y potageras. ALFALFAS (medicago sátiva) hoja ancha y hoja estrecha.—Garantidas de no contener cuscuta.

ZULLA Clover. GUANOS PARA PATATAS, VIÑAS Y FORRAGES

Antonio J. Fornaris, Infanta 38, MAHÓN.

(Próxima á recibirse, la acreditada semilla de Alfalfa rústica (medicago media) para secano y regadío. 6-30

Importante para caballero y señora

Se ha recibido de una de las más importantes fabricas de Inglaterra, un extenso muestrario última novedad, consistente en:

Telas en la pieza y vestiduras impermeables.—Paños y vestiduras impermeabilizados.—Telas para camas y delantales.—Chanclos de goma y todas clases de génetos mecánicos.

Informarán en el despacho de Sucesores de G. Escudero, Plaza Constitución, 6.—MAHON. 13-15

Listas de embarque marítimas y para ferro-carriles

De venta en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39 inmediata al Teatro.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendència á cor-agre, usin dites SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y abundan millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d' una pesseta la caixa metálica, luxosa i ment litografiada, contenint 12 reper para preparar 12 litres d' aygua.—Demánse en les principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel; Reynald Herreros, Rambla Flors; J Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals A NAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EE SEÑOR ARGUIMBAU